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记者 黄合

做表格、定流程、写记录、重执
行、强监督⋯⋯在驰援武汉的宁波
医疗队里，有一支特殊的护理质管
团队，专门和一个个看似不起眼的
细节较劲。

“我们的目标，一个是全体医
务人员必须‘零感染’，一个是全体
患者得到最优质的护理。为此，我
们对护理工作提出了更高的要求，
且不断精益求精。”宁波医疗队护
理质管负责人葛庆青说。

细节里头藏风险

从业 25 年，一向风风火火的葛
庆青头一次被评价为“婆婆妈妈”。

气温一有下降，她就提醒大家
添衣保暖；个别队员体温数值有浮
动，她赶紧联系医生照看；每次队
员进出隔离病房，她更是反复“唠
叨”：防护服脱得慢一些，不舒服别
硬撑⋯⋯

“疫情当前，感控是生命线，只
有医务人员保护好自己，才能更好
地照顾病人！”葛庆青说。

每一次进舱前，每名医务人员
必须经过层层关卡：先是两名队员
互查，随后感控督导员检查，后台
还有监控人员实时监督，最后才能
贴上姓名条。

“就像产品出厂前要打上合格
标码，我们必须保证每一名队员防
护服 100%穿戴规范，才能放心让他
们进舱直面风险。”葛庆青说。

戴上医用防护口罩，必须检测
其密合性；脱防护服，必须脱一步

洗 一 步 ，确 保 手 卫 生 ；水 龙 头 、键
盘、门把手，每一个地方都必须做
到全面消毒保洁，不能检测出哪怕
一个新冠病毒⋯⋯

在这些护理质管团队制定的
操 作 流 程 中 ，有 不 少 看 上 去 像 是

“强迫症”的细节。在来势汹汹的疫
情面前，恰恰是这些细而又细、严
而又严的操作流程，让医务人员心
里有了底，可以安心为患者服务。

“这次团队里很多是‘90 后’甚
至‘95 后’的年轻孩子。身为‘大姐
姐’‘大家长’，必须好好照顾大家，
安全带他们回家。”医疗二队护士
长陈明君深有同感。

细节里头有辛苦

“为了患者，我们真的拼尽了
全力。”医疗一队护士长丁伟平说。

在武汉，每一名危重症患者的
护理，都得花费更多的汗水和心血。
从头发、脸部皮肤到口腔黏膜、身体
皮肤，每个环节都制定了专门的表
格，为每名危重症患者制订精细化
管理方案，调配专人进行护理。

“危重病人大多采取气管插管，
容易对口腔黏膜造成损伤，如果不
及时清理，可能会带来肺部感染等
并发症，会影响病人的康复。”丁伟
平说，针对这样的患者，每隔两小
时，必须进行翻身、拍背和吸痰。

丁伟平所负责的病房里有一
名 70 多岁的危重患者。转院进来
时，她的血氧饱和度只有 27%，特别
危险。经过团队的悉心护理，患者
的情况明显好转，身上的水肿消退
了，大多数的压疮也好了，血氧饱
和度恢复到 98%的水平。

一天深夜，这名患者突然拉肚
子。由于她长期依靠呼吸机，身边
又没有家属或护工搭把手，所有的
琐事落在了在旁护理的医务人员

身上。
“15 分钟翻一次身，还要帮助

擦 拭 肛 门 ，保 证 周 围 皮 肤 干 燥 清
洁，整整 3 个小时，没有丝毫停歇。”
丁伟平说，明明是大冬天，值班护
理的小伙子却中了暑，“防护服实
在太厚，出了汗又闷在里头，能量
消耗太大了。”

细节里头有温暖

“祝你生日快乐，祝你生日快
乐⋯⋯”3 月 10 日清晨，武汉同济大
学光谷院区 E3 病区隔离病房内传
出一阵歌声，5 名护士为 58 岁的患
者万阿姨送上了暖心的生日祝福。

3 个苹果寓意平平安安，一盒
方便面代替长寿面，几个法式软面
包代替蛋糕，在彩纸上画一个漂亮
的生日蛋糕，写上“早日康复、青春
永驻”的美好祝愿⋯⋯

“虽说条件有限，没有生日蛋
糕，也没有蜡烛，但我们还是精心
做了准备，希望给万阿姨一个美好

的回忆。”护理组长孙优异说，除了
日常护理，更希望通过这些小举动
去温暖和感染患者，给予他们信心
和希望。

“我们要做一个‘温度守护者’，
在努力救治患者的同时，也要全方
位地去护理患者，提高患者的舒适
度 ，让 他 们 有 信 心 有 决 心 战 胜 病
魔。”陈明君说。

一天，陈明君在查房时发现，一
名 22 岁的患者明明病情有所好转，
但精神状态一直欠佳，仔细了解后
才发现这名姑娘天天躺在床上，已
经十多天没有洗头洗澡，她感觉很
不舒服。

陈明君马上和责任护士打开
水、拿毛巾，一起为患者洗头、剪发、
擦澡：“放在平常时候，洗头、擦脸都
是再平常不过的小事，但在重症病
房，这些事很容易被忽略。”

身心同治，优质护理。在武汉期
间，宁波医疗队不仅带去了医疗技
术，还带去了优良的科室管理经验
和护理服务理念。

精益求精，和每一个细节较劲
最美战疫人
宁波白衣天使的湖北故事

援鄂勇士感言⑨

奋力争创全国文明城市“六连冠”

回顾这场武汉战“疫”，我自
豪，作为第一批奔赴前线的“探路
者”，义无反顾地来到了疫情最险
处，用勇敢和坚守诠释了医务人员
的担当，同时见证了武汉人民的勇
敢、医患携手共克时艰的感动。

中国科学院大学宁波华美医院
院感科副科长 许小敏

作为一名共产党员，国之危难
时刻，更需要发挥共产党员的战斗
堡垒作用，所以我选择了奔赴祖国
最需要的地方；作为一名医护工作
者，面对突发的公共事件，更需要

我用积累的技术与经验去帮助更多
病患摆脱病魔的纠缠，所以我选择
了奔赴祖国最需要的地方。

宁波市妇女儿童医院急诊科护
师 赵梦琳

相比我的付出，我觉得收获更
多：宝贵的人生经历，深厚的战友
情谊，对生死、对责任、对使命的
重新认识和更深感悟……而且在抗
疫一线，我火线入党，我感到无比
自豪与光荣！

北仑区人民医院重症医学科护
理主管 焦萍

本报讯（记者张昊 海曙区
委报道组孙勇）“静候一米线，文
明又安全”“排队守间距，距离产
生美”⋯⋯前天，海曙“礼小二”青
年志愿服务队、鼓楼“爱您公益”
志愿服务团队的志愿者手举文明
标牌来到鼓楼街区，在小吃饮品
店前劝导市民文明排队。

前天是 4 月 11 日，也是海曙
区启动的首个“一米曙光”文明
排队推进日。“文明，从有序排
队开始。我们把每月 11 日设立
为文明排队推进日，希望公共场
合大家都能自觉养成文明排队好
习惯，像数字‘11’的形状一样
有 序 。” 海 曙 区 委 宣 传 部 副 部
长、区文明办副主任齐海峰说。

东福园饭店、高记糖炒栗子
等 11 家鼓楼老字号商户、小吃甜
品店率先响应，授牌成为文明排
队示范店。记者在现场看到，店门
柜台前已划好了排队的一米线。

“一米曙光”文明排队的倡导标识
也很醒目。

因为下着小雨，前来购物消
费的市民不算多，大家都能按照志
愿者的引导有序排队。市民都表示：

“文明排队，隔开距离，没有拥挤，大
家心里都踏实。”志愿者还为文明排
队的市民送上鲜花作为鼓励。

参与劝导的志愿者井惠萍
说，城市文明需要全体市民的共
同努力，作为志愿者更要带头做
城市文明的践行者和传播者。当
排队礼让成为大家一种自觉的习

惯，文明也就成了一种常态。
前天，海曙区文明办还联合

多个部门在药行街公交站、宁波
二百、天一阁·月湖景区、汽车南
站、中国电信海曙分局解放南路
营业厅等 20多个单位和公共场所
设立文明排队推进点，200多名志
愿者同步开展文明志愿劝导。

“文明排队不仅是简单的个人
行为，更是看得见的城市文明。

海曙是宁波机场、火车站、客运中
心等交通枢纽所在地，也是城市中
心商贸区和宁波历史文化名城核心
区。这里的文明程度直接影响着人
们对于宁波这座城市的第一印象。”
齐海峰说，我们大力倡导有序排队，
就是希望海曙能成为展示宁波文明
程度、精神风貌的一扇亮丽的窗口。

据悉，海曙将在商场、车站、
医院、景点等人流量大的公共场所

广泛设置文明排队立体化引导设
施，同时招募文明劝导志愿者，加
强文明排队志愿劝导。

“我们还将加大文明排队的宣
传教育力度，通过开展各类文明实
践活动，让文明之风进单位、进学
校、进社区、进千家万户，让文明
排队在海曙成为每一个人的自觉行
为，让秩序和文明成为海曙的美丽
风景。”齐海峰说。

静候一米线 文明又安全
海曙把每月11日设为文明排队推进日

记 者 王 岚
通讯员 刘智超 干亚萍

“一位韩国客户下单 30 万平方
米 PTFE 滤膜制作 KN95 口罩用，我
们目前正加班加点生产。”宁波昌祺
微滤膜科技有限公司总经理李朝晖
说，企业生产的 PTFE 滤膜在经过
一番改良后，可以作为熔喷布替代
品，用来制作口罩，企业从而闯出了
一条新销路，一季度产值比去年同
期翻了一番。

宁波昌祺微滤膜科技有限公司
专业从事膨体聚四氟乙烯(ePTFE)
微孔滤膜和各种 PTFE 覆膜滤料及
相关制品的研究、开发和生产。产品
主要用在空气净化器、洁净室专业
滤材等产品上。

疫情暴发后，企业前景一下变
得难以预测，而同样具有过滤、透
气 功 能 的 熔 喷 布 变 得 “ 一 布 难
求”，而且还出现了质量良莠不齐
的问题。李朝晖在疫情危机中看到
了机遇：“对照熔喷布质量标准，
我发现我们生产的滤膜只要在透气
性上进行改良，就可以代替熔喷
布。”

李朝晖说，工艺改良是个系统
工程，从最初原料选择、前道投
料、后道拉丝成型到测试，环环相
扣，必须连续作业。在全体员工的
努力下，企业开工后仅 20 余天，
就生产出了满足口罩防护需求的滤
膜材料。

经机器双向拉伸后最终“吐
出 ” 的 PTFE 滤 膜 ， 形 似 透 明 蝉
翼 。“ 别 看 它 轻 薄 ， 透 气 性 和 过
滤 作 用 都 极 佳 。” 李 朝 晖 说 ， 使
用 PTFE 滤 膜 生 产 的 口 罩 对 于 细
菌 、 PM2.5 颗 粒 的 过 滤 效 率 达 到

95%以上，完全符合 KN95 口罩过
滤 标 准 ， 而 且 PTFE 口 罩 滤 膜 不
会 因 湿 度 变 化 而 影 响 使 用 效 果 ，
高温水洗后还可以重复使用。

宁波昌祺微滤膜科技有限公司
生产的 PTFE 滤膜很快通过了浙江
省轻工业品质量检验研究院、国家
纺织服装产品质量监督检验中心

（浙江） 等专业检验机构的检验。
在市经信局的支持下，昌祺还进入
省级疫情防控重点保障企业名单，
与多家口罩生产方达成合作并顺利
打入国际市场。

据悉，目前，昌祺每日生产约
2.5 万平方米的 PTFE 滤膜，可用于
生产 80 万到 100 万个口罩，预计不
久后产量可提升至每日 4 万平方
米。

宁波昌祺以其敏锐的市场嗅
觉，在市场开启的窗口期捕捉和把
握机遇，从工业用滤膜转产口罩滤
膜，开辟了一片新市场。如今海外
大单频频，产能不断扩大，企业也
迎来逆势发展的黄金期。危和机总
是同生并存的，克服了危即是机。
这种机遇，可能来自产业链、供应
链的重构，可能来自新技术、新产
业的带动，也可能来自新业态、新
模式的涌现。但最常见的还是抢占
新市场。广大民企要充分发挥对市
场、商机敏锐洞察的优势，认真分
析疫情时期和后疫情时代的市场变
化，准确识变、科学应变、主动求
变，抢占先机，逆势飞翔。

（市工商联党组副书记、副主
席 陈彩月）

宁波昌祺：

膜“变”闯出企业发展新天地
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化危为机，宁波民企在行动

点评点评

最近，在宁波老外滩街区，晚上逛街消费的市民慢慢多了起来，让沉
寂两个月的老外滩逐渐恢复了往日景象。

据了解，从3月20日开始，老外滩街区重新开放。目前街区内的店铺
已全面开门迎客。 （唐严 袁潇涵 摄）

夜经济逐渐复苏

本报讯（记者孙佳丽 通讯员
秦羽）“我们服务的多是行业头部
企业，疫情的暴发反而让他们更加
重视搭建物联网的重要性，今年前
3 个月，我们的软件收入同比翻了
一番。”这段时间，宁波海大物联
科技有限公司总经理屈琪辉忙得脚
不沾地。作为宁波软件园内第一家
复工企业，海大物联除了在第一季
度圆满完成既定订单外，还针对疫
情加速研发了无接触电梯物联系
统。目前，该系统即将进入试用阶
段。

像海大物联这样复产率达到百
分之百、软件收入实现快速增长的
企业，在宁波国家高新区很常见。
据了解，疫情暴发后，高新区软件
产业发挥自身轻资产、高技术、办
公灵活的优势，逆势而上、危中抢
机。今年 1 月至 3 月，高新区软件
收 入 达 55.6 亿 元 ， 同 比 增 长
38.1%，有力助推了全市新兴产业
发展。

目前，鲲鹏生态产业园已开始
全面对外招商，将集聚近百家鲲鹏
软硬件生态供应链企业；东华软件

技术人员在隔离期间相继开发出
“甬康”“皖小康”等多款小程序，
助力疫情防控；极望信息用了短短
1 个月的时间完成了原定 4 个月的
研发任务⋯⋯

为了支持软件企业发展，加
快构建软件产业生态体系，近日
高新区出台 《关于加快重点领域
新兴产业发展的实施意见》，设立
10 亿 元 的 区 级 新 兴 产 业 发 展 基
金，力争到 2025 年，数字经济核
心产业增加值占生产总值比重达
到 10%，软件产业营业收入突破

1500 亿元，占全市比重达到 50%
以上。

“下一阶段，高新区将重点发
展 工 业 操 作 系 统 、 工 业 APP、
5G、大数据软件等工业互联网核
心产业，搭建行业级工业互联网平
台，抢占工业软件产业制高点，同
时联合独角兽榜单发布机构，开展
数字经济领域独角兽企业‘云招
商’，争取落户一批独角兽企业区
域总部、新业务总部，争取培育宁
波本土独角兽企业。”高新区管委
会相关负责人说。

宁波软件园一季度收入同比增长38.1%

高新区数字经济发展驶入“快车道”
本报讯（记者黄合 通讯员乐

科奇 王凌虹）“一季度公司运行
情况如何？在‘外防输入、内防反
弹’方面，企业是不是存在什么困
难，需要我们属地提供帮助？”上
周五，北仑峙北党群服务中心负责
人张勇照例来到北仑第三集装箱码
头有限公司“报到”。

做好地方企业的“三服务”工
作，从来就不只是经济部门的事。复
工复产以来，张勇几乎天天和这家
航运企业打交道，从核酸检测到防
疫措施，从人员复工到项目推进，尽
可能帮助企业减少后顾之忧，让其
能够更加专心致志搞生产。

“港口是外贸经济的晴雨表。
按照习近平总书记在浙江、宁波考
察时的重要讲话精神，我们必须尽
己所能服务企业，应对化解当前各
国限制性措施对货物航运带来的影
响。”对此，峙北党群服务中心联
合海关、边检、海事等部门携手解
决口岸防疫难题。

在北仑，位于东海之滨 10 余
公里长的海岸线上，次第分布着宁
波舟山港穿山港区、中海油浙江
LNG、光大环保能源等大型企业
及港口支撑单位 16 家，集聚了企
业 员 工 6000 余 人 。 很 长 一 段 时

间，这里由于地理位置偏僻、服务
真空、配套缺乏，存在“山海隔
离、港区不融合”的问题。

以峙北党群服务中心为平台，
郭巨街道立足本地实际，将所有辖
区企业党组织拉到一起，成立了

“红岸线”党建联盟，以党建为引
领，整合辖区资源，凝聚员工人
心，服务企业发展。

企业发展，离不开安全感的夯
实。依托党建联盟，辖区专门设立

“红岸线”警务室，在现有警力基
础上整合 14 家企业的安保和职工
力量，组建 1+N 治安巡逻队，短
短数月就开展联防巡查 18 次，参
巡人员 131 人次，核查登记流动人
口 500 余 人 次 ， 发 现 安 全 隐 患 8
个，全部整改落实。

企业发展，离不开产业链的互
动。高端海洋能源装备系统应用示
范项目，是辖区企业宁波东方电缆
股份有限公司计划总投资约 15 亿
的重点项目。受疫情影响，本已进
入桩基施工阶段的项目，遇到了土
建工程缺乏原材料的难题。党建联
盟则通过开辟“重大项目审批绿色
通 道 ”， 让 原 料 供 应 企 业 同 步 复
工，为项目提供充足的混凝土材
料。

减少企业后顾之忧

北仑郭巨在“红岸线”
深耕“三服务”


